

La Parashá en el Bet Midrash: Vaietzé #7

Bereshit – Genesis 28.10-32.3, Haftara – Hoshea 11.7-14.10

Por: José Otero – Etz Jaim

Derechos de Autor, 2018

Prohibida su distribución sin pleno consentimiento de su autor.

Génesis 28:10-11 *Jacob, pues, salió de Beer-seba y se dirigió a Harán, 11 y llegado a cierto lugar, pasó allí la noche porque ya el sol se había puesto. Tomó una piedra del lugar y la puso por su cabecera y se tendió en aquel sitio.*

וַיֵּצֵא יַעֲקֹב מִבְּעַר שֶׁבַע וַיֵּלֶךְ חָרָנָה:

Jacob, pues, salió de Beer-seba y se dirigió a Haran...

Midrash Rabbah Bereshit 68.6 - R. Azaryah dijo en nombre de R. Yehuda bar Simone: Cuando un tzaddik reside en una ciudad, él es su esplendor y gloria. Consecuentemente, después de partir de ese lugar su esplendor y gloria también parte (con él).

1. ¿Qué significa esto?

Cuando un *justo* reside en una ciudad, su conducta sirve de ejemplo a otros, una forma de decir, su luz ilumina a otros. Esto porque la Luz que este proyecta es la misma Luz de la Shejina. R. Yosef Gikatilla en su obra Sha'are Orah enseña que los patriarcas; Abraham, Isaac y Jacob fueron la Merkaba (Carroza) de la Shejina, con esto él dice que los patriarcas proyectaron la Luz de Hashem al mundo.

Jacob, pues, salió de Beer-seba y se dirigió a Haran...

Zohar Edición Pritzker, Vayetze 147b – R. Shimo dijo... Jacob dejó el año sabático y se dirigió al año del prepucio...

R. Shimon asocia a Beer Sheba – el Pozo de la Bendición con el Iovel y la Shemita. Ambos están asociados a la Sefira de Binah, la fuente (pozo) de la iluminación (una luz – siete luces). A su vez al mencionar el año de prepucio R. Shimon está aludiendo a la prohibición bíblica de tomar el fruto de árboles jóvenes durante los primeros tres años de producción. Este rabino identifica Harán con la tierra del otro lado – Sitrei Ajra, el área de dominio de los shedim.

1. ¿Porque razón el Zohar utiliza este idioma?
2. ¿Qué busca transmitir?

La idea detrás del Zohar es que Jacob quien habrá de convertirse en Israel vivió en la Tierra junto al Pozo de los Siete = Shejina y ahora se apresta ir al exilio. Vislumbrando el futuro de sus hijos quienes serán como él. Pues, así como Jacob fue creado y formado en Israel, así serán sus hijos.

Isaías 43:1-3 *Y ahora Jacob, así dice YHVH, el que te creó, El que te formó, oh Israel: No temas, porque Yo te redimí; te puse nombre, mío eres tú. 2 Cuando pases por las aguas, Yo estaré contigo, La corriente no te anegará; Cuando andes por el fuego, no te quemarás, Ni la llama arderá en ti. 3 Porque Yo, YHVH tu Dios, El Santo de Israel, soy tu Salvador...*

Según los sabios era necesario que Jacob parara en este Lugar, pues allí Adonai revelaría que Jacob no iría solo a Jarran. Sobre esto abundaremos más adelante.

וַיִּפְגַּע בַּמָּקוֹם וַיְלֵן שָׁם כִּי־בָא הַשֶּׁמֶשׁ וַיִּקַּח מֵאֲבָנֵי הַמָּקוֹם וַיִּשָּׂם מְרֹאֲשֵׁתוֹ וַיִּשְׁכַּב
בַּמָּקוֹם הַהוּא:

...y llegado a cierto lugar, pasó allí la noche porque ya el sol se había puesto. Tomó una piedra del lugar y la puso por su cabecera y se tendió en aquel sitio.

Jacob llegó al Lugar – Makom. En las Escrituras encontramos tres Lugares – Makom, visto desde el macro hasta el micro;

1. Dios – Hechos 17.24,28
2. Jerusalem – Deuteronomio 16.2
3. Ben Adam – Juan 1.51

Otra versión traduce el texto como;

Génesis 28:11 *Al llegar a un cierto lugar, se dispuso a pasar allí la noche pues el sol se había ya puesto. Escogió una de las piedras del lugar, la usó de cabecera, y se acostó en ese lugar.*

Pri Haaretz, Vayetze 1 - *Está escrito en el Midrash; "Tomando una de las piedras de ese lugar", al principio había muchas piedras y para Jacob se convirtieron en una piedra. Y por eso se dice "[Jacob] tomó la piedra".*

Sobre estas piedras comenta el Zohar;

Zohar Edición Pritzker 1.148^a - *Y las colocó (mera'ashotav) en sus cabezas... ¿En que cabezas? En las cabezas de ese lugar. ¿Qué significa mera'ashotav? ... a sus cabezas, a las cuatro cabezas, direcciones del mundo: tres piedras al norte, tres al oeste, tres al sur, tres al este, con el lugar sobre ellos, dispuestas sobre ellos.*

Estas palabras del Zohar son sumamente importantes dado que en el libro de Revelaciones leemos;

Apocalipsis 21:10-13 *Y me llevó en espíritu a un monte grande y alto, y me mostró la ciudad santa, Jerusalem, descendiendo del cielo, de Dios, 11 que tiene la gloria de Dios: su fulgor es semejante a una piedra preciosísima, como piedra jaspe, transparente como el cristal. 12 Tiene un muro grande y alto, el cual tiene doce puertas, y sobre las puertas, doce ángeles, y unos nombres inscritos, que son de las doce tribus de los hijos de Israel. 13 De la parte del oriente tiene tres puertas, del norte, tres puertas, el sur, tres puertas, y del poniente, tres puertas.*

וַיַּחַלְמֵם וַהֲנִיחַ סֻלָּם מִצָּב אֶרֶץ הָרָאשִׁי מִגֵּיעַ הַשָּׁמַיְמָה וַהֲנִיחַ מִלְאָכֵי אֱלֹהִים עֲלֵימָם וַיֵּרְדוּ בּוֹ:

Génesis 28:12 *Y tuvo un sueño: He aquí una escalera apoyada en la tierra, cuya parte superior alcanzaba los cielos. He aquí los ángeles de Dios subían y bajaban por ella.*

Sobre este versículo comentan los sabios;

Ramban – Dios le mostró a Jacob en un sueño profético que todo lo que sucede en la tierra es por la mano de los ángeles y que todo lo que estos (los ángeles) hacen es por el decreto del Supremo - Elyon.

Textos bíblicos que prueban la idea de Najmanides;

Zacarías 6:5 *Y el ángel me respondió diciendo: Estos son los cuatro vientos de los cielos, que salen después de presentarse delante del Señor de toda la tierra.*

Zacarías 1:8-11 *Vi de noche, y he aquí un varón cabalgaba sobre un caballo bermejo, el cual estaba entre los mirtos de la hondonada, y detrás de él había caballos bermejos, alazanos y blancos. 9 Entonces dije: Señor mío, ¿qué son éstos? Y el ángel que hablaba conmigo me contestó: Yo te mostraré qué son éstos. 10 Y el varón que permanecía entre los mirtos respondió, y dijo: Estos son los que ha enviado YHVH para que recorran la tierra. 11 Ellos informaron al ángel de YHVH, que estaba entre los mirtos, diciendo: Hemos recorrido la tierra, y he aquí, toda la tierra está tranquila y reposada.*

Job 1:6-12 *Llegado el día en que los hijos de Dios se presentan ante YHVH, vino también con ellos el Acusador. 7 Y YHVH preguntó al Acusador: ¿De dónde vienes? Y el Acusador respondió a YHVH y dijo: De rodear la tierra y andar por ella. 8 Y dijo YHVH al Acusador: ¿Acaso has puesto tu corazón contra mi siervo Job porque no hay como él en la tierra, varón perfecto y honrado, temeroso de Dios y apartado del mal? 9 Entonces el Acusador respondió a YHVH diciendo: ¿Acaso Job teme a 'Elohim de balde? 10 ¿No has puesto un vallado en torno a él, y en torno a su casa, y en torno a todo cuanto posee? Porque has bendecido la obra de sus manos, y sus posesiones se desbordan por la tierra. 11 Pero, extiende ahora tu mano y toca todo lo que tiene, y verás si no te maldice en tu propio Rostro. 12 Entonces dijo YHVH al Acusador: He aquí todo lo que tiene está en tu mano, sólo que no pongas tu mano sobre él. Y el Acusador se retiró de la presencia de YHVH.*

Rashi – Primero los ángeles traen reporte (es decir suben) a Dios respecto a la situación de la tierra, luego El, los envía de regreso a realizar la misión propia según asignada.

Los malajim son los seres inteligentes que conectan lo físico con lo trascendental. (Ver Mishne Tora: Los fundamentos de la Tora, Cap. 2, p.135-137)

Pri Haaretz, Vayetze 2 - *El Rav del Midrash abrió (diciendo); "Y he aquí que la escalera se colocó en el suelo "que es Sinaí" y su parte superior llegó a los Cielos. Y he aquí los Ángeles del Señor que son Moisés y Aarón.*

1. ¿Como se relaciona esta escalera con Sinaí?

2. ¿Por qué este Midrash nos dice que estos ángeles son Moises y Aaron?

He aquí una escalera apoyada en la tierra, cuya parte superior alcanzaba los cielos. He aquí los ángeles de Dios subían y bajaban por ella. V.12

Según los sabios esta escalera, heb. sulam - סֻלָּם nos habla del Sinaí, dado que ambos comparten la misma gematría, 130. La relación que los sabios encuentran entre la Escalera y el Sinaí está en la comprensión de la idea que trasmite Sinaí. En el Sinaí Hashem entregó a su pueblo las tablas que contenían el deseo – *ratzon*- voluntad de El sobre sus escogidos. Sobre Israel, Hashem derramaría Su deseo para que estos se convirtieran en la Luz del Mundo. A esto alude Adonenu Yeshua cuando dice;

Mateo 5:1-2 *Al ver las multitudes, subió al monte, y cuando se hubo sentado, se acercaron a Él sus discípulos, 2 y abriendo su boca, les enseñaba diciendo:*

Mateo 5:14-16 *Vosotros sois la luz del mundo. Una ciudad asentada sobre un monte no puede ser escondida. 15 Tampoco encienden una lámpara y la ponen debajo del almud, sino sobre el candelero, y alumbra a todos los que están en la casa. 16 Así alumbre vuestra luz delante de los hombres, de forma que vean vuestras buenas obras y glorifiquen a vuestro Padre que está en los cielos.*

La escalera que vio Jacob estaba apoyada sobre la tierra de; el Lugar – *HaMakom*. Este Lugar físico según los sabios es el Monte Moria, el lugar donde Hashem pondría Su Nombre. Poner su nombre es sinónimo de hacer posar allí Su Shejina – Presencia Perceptible. Según los sabios, la Torá revela el propósito de la existencia del hombre en este mundo. Y Moriah representa el dominio de Hashem en el mundo, el Reino de los Cielos.

La Tora al inicio de esta parashá hace énfasis en el Lugar – Makom y hasta aquí hemos aprendido que este Lugar es Moriah, el Monte del Templo. Sin embargo, Shaul de Tarso en una conversación con los atenienses dice;

Hechos 17:24-28 *El Dios que hizo el mundo y todo lo que hay en él, siendo Señor de cielo y tierra, no habita en templos hechos por manos, 25 ni es servido por manos humanas, ni tiene necesidad de cosa alguna, pues Él da a todos vida y aliento y todas las cosas; 26 y de uno hizo todo el linaje de los hombres para que habiten sobre toda la faz de la tierra, prefijándoles el orden de los tiempos y los límites de su habitación, 27 para que busquen a Dios, por si tal vez, palpando, puedan hallarlo; aunque no está lejos de cada uno de nosotros. 28 Porque en Él vivimos, nos movemos y existimos, como incluso algunos de vuestros poetas han dicho: Porque linaje suyo somos.*

Elohim; El Lugar:

Al principio, antes de la fundación de los tiempos, En Sof lo llenaba Todo. Según los sabios, El de si mismo hizo una reducción creando un vacío que trajo como consecuencia que hubiera (tohu vabohu) y en este vacío emanó de Si la Luz Primordial quien es el Primogénito de la Creación¹ en este Universo Creado. Esta luz llenó todo el espacio vacío que vino como consecuencia de la autolimitación de En Sof, esta Luz es que penetró este Olam – Universo se

¹ Colosenses 1.15-19

llama Elohim. Elohim está dentro de En Sof. Elohim creó el Universo – Olam donde están los diferentes Universos. Por razón de ello es que se enseña que estamos dentro de Elohim. Elohim es el Lugar, como dice Pablo de Tarso. David también nos habla de Elohim como el lugar al escribir;

Salmos 139:6-8 *Tal conocimiento es demasiado maravilloso para mí, Alto es, no lo puedo alcanzar. 7 ¿Adónde me alejaré de tu Espíritu? ¿Adónde huiré de tu presencia? 8 Si subo a los cielos, allí estás Tú, Y si en el Seol preparo mi lecho, allí estás Tú.*

Hashem esta en todo lugar, pero aun así El se oculta.

La Escalera y el Mesías – El Lugar:

En las buenas nuevas según Juan encontramos un relato donde Yeshua coloca el asenso y descenso de estos ángeles de la visión de Jacob sobre El;

Juan 1:51 *Y le dice: De cierto, de cierto os digo: Veréis el cielo abierto, y a los ángeles de Dios que ascienden y descienden sobre el Hijo del Hombre.*

Para poder comprender esto es necesario comprender la idea del Tzadik. Un Tzadik (individuo perfectamente recto) es una persona que hace que Dios se revele en este mundo. Hay dos formas de lograr esta meta: una es que el tzadik puede actuar como un “canal” separado mediante el cual la revelación Divina es proyectada al mundo desde lo alto. Una segunda manera es que el tzadik trabaje con la tierra, transformando al mundo mismo para que sea abierto y receptivo a la revelación Divina que viene de lo alto². En palabras sencillas un tzadik – justo es una vasija de barro que Dios utiliza para manifestar por medio de ella la Luz de Su Rostro – Parzuf. El Tzadik es el Lugar. Uno de los nombres del Mesías es, Tzadik.³ Cabe señalar que Mashiaj tiene muchos nombres. Es el Rostro de Mashiaj como El Tzadik es el que Pablo de Tarso utiliza para hablar del hijo como primogénito entre muchos hermanos en Romanos 8.

וְהִנֵּה יְהוָה נֹצֵב עָלָיו וַיֹּאמֶר אֲנִי יְהוָה אֱלֹהֵי אַבְרָהָם אֱלֹהֵי יִצְחָק הָאֲרֶץ אֲשֶׁר אָתָּה שֹׁכֵב עָלֶיהָ לְךָ אֶתְנַנְנָה וְלִנְרָעָה:

Génesis 28:13-15 *Y he aquí YHVH estaba en pie sobre ella y dijo: Yo soy YHVH, Dios de tu padre Abraham y Dios de Isaac. La tierra sobre la que estás tendido te la daré a ti y a tu descendencia. 14 Y tu descendencia será como el polvo de la tierra, y te extenderás hacia el mar, al oriente, al norte y hacia Neguev. Y en ti y en tu descendencia serán benditas todas las familias de la tierra. 15 He aquí Yo estoy contigo y te guardaré dondequiera que vayas, y volveré a traerte a esta tierra, pues no te dejaré hasta que haya hecho lo que te he prometido.*

La tierra sobre la que estás tendido te la daré a ti y a tu descendencia...

² Chispas Jasidicas: Jumash, The Gutnick Edition.

³ The Messiah Texts, Rafael Patai, Wayne State University Press, Detroit 1979, p.17-22

⁴ Yo Soy YHVH Dios, tiene una gematría reducida de 7. Esto nos dice que Jacob vio al Rostro Pequeño – Zeir Anpin, que es Shejina.

Esta tierra es Eretz Israel en su sentido pesha, literal.

Y tu descendencia será como el polvo de la tierra, y te extenderás hacia el mar, al oriente, al norte y hacia Neguev.

Sobre este versículo comenta Sforno: “La redención final del pueblo judío vendrá después de que hayan sufrido el punto más bajo de su historia. (Compare con Sanedrín 95: “si ve una generación que experimenta tantas persecuciones y contratiempos que parece que un río furioso los está inundando, espere el final del profeta Isaías en su descripción de la redención que escribe inmediatamente después de haber descrito el mismo opuesto en el capítulo 59, 19-20”;

Isaías 59:19-20 Desde el poniente temerán el nombre de YHVH, Y su gloria desde el levante; Porque vendrá cual torrente encajonado, Impulsado por el soplo de YHVH; 20 Pero a Sión vendrá como Redentor para alejar la iniquidad de Jacob, dice YHVH.

Sforno ve la multiplicación del pueblo santo y su eventual opresión futura una señal clara de la repetición del evento en Egipto;

“Precisamente, cuando el pueblo judío haya alcanzado un punto aparentemente bajo en su experiencia colectiva (pisoteado por los capataces egipcios, o en exilios posteriores), se expandirán y se volverán poderosos en una medida nunca antes vista en la tierra.”

Isaías 51:22-23 Así dice YHVH tu Soberano, y tu Dios, Que defiende la causa de su pueblo: He aquí, Yo quito de tu mano la copa del aturdimiento; No volverás a beber de la copa de mi ira; 23 La pondré en mano de tus verdugos, los que te decían: ¡Póstrate, para que pasemos! Y tú ponías tu espalda como suelo, Como calzada para los transeúntes.

Este es el sentido *remez*⁵ del siguiente versículo;

Génesis 28:15 He aquí Yo estoy contigo y te guardaré dondequiera que vayas, y volveré a traerte a esta tierra, pues no te dejaré hasta que haya hecho lo que te he prometido.

Los sabios de Israel enseñan que los eventos vividos por los patriarcas son sombra de lo que habrán de vivir sus descendientes. Ahora, en el sentido Pesha – Literal del texto, Jacob esta por vivir un tiempo fuera de la casa de sus padres y Hashem le está asegurando que siempre estará

Éxodo 3:12 Él dijo: Porque Yo estaré contigo...

Con respecto a Jacob;

Chizkuni: “Esto era necesario dado que Esaú amenazo con matar a Jacob.”

Así también podemos ver el caso de Moises dado que a él también lo querían matar en Egipto.

Salmos 91:11 Pues a sus ángeles mandará acerca de ti, Que te guarden en todos tus caminos,

⁵ Alusión – Es el Segundo nivel de interpretación Bíblica donde un texto fuera de su sentido literal puede apuntar a eventos futuros dentro del plan de Dios o puede aludir a una idea más allá de la letra misma.

וַיִּקַּץ יַעֲקֹב מִשְׁנָתוֹ וַיֹּאמֶר אָכֵן יֵשׁ יְהוָה בְּמָקוֹם הַזֶּה וְאֲנֹכִי לֹא יָדַעְתִּי: וַיִּירָא וַיֹּאמֶר
מִה־נִּזְרָא הַמָּקוֹם הַזֶּה אֵין זֶה כִּי אִם־בַּיִת אֱלֹהִים וְזֶה שַׁעַר הַשָּׁמַיִם:

Génesis 28:16-17 *Despertó Jacob de su sueño y dijo: Ciertamente YHVH está en este lugar y yo no lo sabía. 17 Y asustado, añadió: ¡Cuán terrible es este lugar! ¡Esto no es sino Casa de Dios y Puerta de los cielos!*

El siguiente texto debe ser comprendido en su nivel Sod.

אֵין זֶה כִּי אִם־בַּיִת אֱלֹהִים

Esto no es sino Casa de Dios...

Cuando llevamos el texto a su comprensión Sod podemos ver que el texto alude algo mayor; La Nada – Ein, es la casa de Elohim.

וַיִּשָׁכֶם יַעֲקֹב בַּבֹּקֶר וַיִּקַּח אֶת־הָאֶבֶן אֲשֶׁר־שָׁם מִרְאֲשֵׁתוֹ וַיִּשֶׁם אֹתָהּ מִצְבֵּה וַיִּצַק שָׁמֶן
עַל־רֹאשָׁהּ:

Génesis 28:18 *Jacob madrugó por la mañana y tomando la piedra que había puesto por su cabecera, la erigió como una estela, y derramó aceite sobre su cúspide.*

Chizkuni - "Tomó la piedra"; según los sabios en Pirke de rabbi Eliezer, capítulo 35, esta piedra fue la que se conoció en generaciones posteriores como la shetiyah simbolizando el ombligo del globo terráqueo en el lugar donde se encuentra el Arca sagrada. Este había estado en el lugar santísimo durante el primer templo. **Esta piedra, si se retira, expondría un agujero que descende hacia el centro de la tierra.** Se supone que sirvió a Dios como la primera pieza de material sólido de lo que sería el mundo en el que vivimos.

Sobre esta piedra se edificó el edificio, la Casa de Dios. Para poder comprender mejor esto es necesario citar las palabras del profeta donde habla de esta piedra;

Zacarías 3:9 *He aquí pongo una piedra delante de Josué: Es una Piedra Única en la cual hay siete ojos; y Yo mismo esculpiré su inscripción: QUITARÉ EL PECADO DE LA TIERRA EN UN DÍA. Oráculo de YHVH Sebaot.*

Zacarías 4:7 *¿Quién eres tú, oh gran monte? ¡Ante Zorobabel serás aplanado! Él sacará la piedra principal con aclamaciones de: ¡Gracia, gracia a ella!*

Esta piedra angular alude al Mesías, sobre quien YHVH construyó Su casa.

Salmos 118:22-23 *La piedra que desecharon los edificadores Ha venido a ser cabeza del ángulo. 23 De parte de YHVH es ésta, Y es admirable ante nuestros ojos.*

Adonenu Yeshua el Mesías es el Lugar;

...tomando la piedra que había puesto por su cabecera, la erigió como una estela, y derramó aceite sobre su cúspide.

Isaías 11:1-2 *Pero saldrá una vara del tronco de Isaí, Y un vástago retoñará de sus raíces. 2 Y sobre Él reposará el Espíritu de YHVH: Espíritu de sabiduría y de inteligencia, Espíritu de consejo y de poder, Espíritu de conocimiento y de temor de YHVH.*

Juan 1:50-51 *Respondió Jesús y le dijo: ¿Porque te dije que te vi debajo de la higuera, crees? Cosas mayores que éstas verás. 51 Y le dice: De cierto, de cierto os digo: Veréis el cielo abierto, y a los ángeles de Dios que ascienden y descienden sobre el Hijo del Hombre.*

Apocalipsis 5:6 *Y vi en medio del trono y de los cuatro seres vivientes, y en medio de los ancianos, un cordero en pie, como inmolado, que tenía siete cuernos y siete ojos, que son los siete espíritus de Dios enviados a toda la tierra.*

Apocalipsis 21:22 *Y no vi en ella santuario, porque el Señor Dios Todopoderoso y el Cordero, es el santuario de ella.*

¡Shabbat Shalom!